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DISCURSO PGJ EDIENE LOUSADO – POSSE 2018/2020 

 

É DE FERNANDO PESSOA A ADVERTÊNCIA DE QUE UM ORADOR 

PRECISA MANTER A COERÊNCIA, CONVICÇÃO E CERTEZA DE 

SUAS IDEIAS EM SEUS DISCURSOS, SEM REPETIR AS MESMAS 

FRASES OU PALAVRAS PARA NÃO CANSAR OU APEQUENAR A 

PLATEIA.  

 

POIS BEM, MALGRADO DIFÍCIL A MISSÃO, TENHO CERTEZA DE 

QUE, NO DIA DE HOJE, A FORÇA DAS MINHAS PALAVRAS ESTÁ 

NO CORAÇÃO, COMO A PASSAGEM BÍBLICA RECOMENDA AOS 

SÁBIOS, E NÃO NA GARGANTA, COMO FARIAM OS NÉSCIOS. 

 

COMO DIRIA GONZAGUINHA, ESTOU HOJE AQUI ME 

ENTREGANDO, COM O BRILHO DOS MEUS OLHOS E O TREMOR 

DAS MINHAS MÃOS. HOJE, 8 DE MARÇO, É UM DIA DE GRANDE 

EMOÇÃO E FELICIDADE, PESSOAL E INSTITUCIONAL 

 

AGRADEÇO, SINCERAMENTE, A TODOS QUE VIERAM À CASA DO 

MINISTÉRIO PÚBLICO BAIANO, O 1º DO BRASIL, E QUE SE 

ORGULHA DE SER O INTÉRPRETE DOS ANSEIOS LEGÍTIMOS DA 

SOCIEDADE DA BAHIA E GUARDIÃO DA CONSTITUIÇÃO DO 

BRASIL E DA BAHIA.  

 

ESTOU CIENTE, CÔNSCIA, DE QUE O MINISTÉRIO PÚBLICO DEVE 

PROMOVER JUSTIÇA, PRECISA DEFENDER A DEMOCRACIA, 

ZELAR PELO BEM COMUM. TEMOS DE  ASSEGURAR VOZ A QUEM 

NÃO A TEM E GARANTIR QUE NINGUÉM ESTEJA ACIMA DA LEI, 

MAS, TAMBÉM,  NINGUÉM ESTEJA ABAIXO DA LEI.  
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NOS DIAS DE HOJE, NÃO SÃO POUCAS AS CRÍTICAS VEICULADAS 

NOS MEIOS SOCIAIS E NA MÍDIA EM GERAL CONTRA UM VOLUME 

ASSOMBROSO DE SITUAÇÕES QUE NOS AFLIGEM NO COTIDIANO. 

TUDO E TODOS SÃO ALVO DAS MAIS CONTUNDENTES CRÍTICAS: 

ALGUMAS, CERTAMENTE, PROCEDENTES E PERTINENTES, 

OUTRAS, INFUNDADAS E, ÀS VEZES, LEVIANAS. TODAS, PORÉM, 

REVERBERAM NA TELA DA IMAGINAÇÃO DA MAIORIA DO POVO 

BRASILEIRO.  

 

É NESSA AMBIÊNCIA DE PROBLEMAS, CONTROVÉRSIAS E 

PREOCUPAÇÕES QUE OS DIREITOS FUNDAMENTAIS E O 

RESPEITO À DEMOCRACIA PRECISAM GANHAR CORPO, 

AVULTAR. LEMBRO, NO PONTO, DO FILÓSOFO ITALIANO 

NORBERTO BOBBIO QUE, APÓS ENUNCIAR OS 3 PROBLEMAS 

QUE, AO SEU JUIZO, AMEAÇAM A HUMANIDADE (O CRESCIMENTO 

ACELERADO DA POPULAÇÃO MUNDIAL, A DESTRUIÇÃO 

GRADATIVA DO MEIO AMBIENTE E A DISSEMINAÇÃO 

GENERALIZADA DAS ARMAS DE DESTRUIÇÃO EM MASSA), FOI 

INDAGADO SE, EM CENÁRIO TÃO SOMBRIO, DIVISAVA ALGO 

POSITIVO. ENTÃO, RESPONDEU COM OTIMISMO: O RESPEITO 

AOS DIREITOS FUNDAMENTAIS DA POPULAÇÃO. 

 

POIS BEM, EM MEIO A TANTAS INTEMPÉRIES, TANTAS 

DIFICULDADES, MEDOS, ANGÚSTIAS, NÃO TENHO DÚVIDA DE 

QUE O MAIS RELEVANTE PAPEL QUE SE RESERVA AO 

MINISTÉRIO PÚBLICO DOS NOSSOS TEMPOS É SERVIR COMO 

GUARDIÃO DOS DIREITOS FUNDAMENTAIS E DO REGIME 

DEMOCRÁTICO, ZELANDO PARA QUE AS ESCOLHAS DA 
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POPULAÇÃO (COMO UM TODO, SEM PRECONCEITOS) SEJAM 

RESPEITADAS E QUE TODO CIDADÃO BRASILEIRO TENHA 

ASSEGURADOS OS SEUS DIREITOS ELEMENTARES, BÁSICOS.  

 

ATÉ PORQUE, COMO DIZIA A POESIA INESQUECIVEL DE 

DRUMMOND, O SER HUMANO MERECE PROTEÇÃO PELO 

SIMPLES FATO DE SER HUMANO. 

 

PARA ALCANÇAR ESSA NOBRE MISSÃO, PRECISA O PARQUET 

MANTER A SUA ALTIVEZ, A SUA INDEPENDÊNCIA E AUTONOMIA. 

SEM DÚVIDA! GRAVITANDO  AO DERREDOR DOS PODERES 

CONSTITUÍDOS, CABE AO MINISTÉRIO PÚBLICO, COMO UMA 

ESPÉCIE DE FIEL DA BALANÇA, GARANTIR QUE CADA UM DELES 

CUMPRA AS SUAS FUNÇÕES CONSTITUCIONALMENTE 

OUTORGADAS. NÃO SE PODE OLVIDAR, NO ENTANTO, A 

PREMENTE NECESSIDADE DE UM PERMANENTE DIÁLOGO COM 

TODOS OS SETORES DO PODER PÚBLICO E DA SOCIEDADE 

PRIVADA. 

 

A DEMOCRACIA SE CONSTRÓI PELO DIÁLOGO, PELO FECUNDO 

RESPEITO RECÍPROCO!!! 

 

O MINISTÉRIO PÚBLICO DOS NOVOS TEMPOS PRECISA TER 

COMO MARCA   REGISTRADA, COMO SEU MAIS EVIDENTE 

EMBLEMA, O RESPEITO E O DIÁLOGO. É PRECISO ENTENDER 

QUE AS PESSOAS SÃO DIFERENTES E POSSUEM O DIREITO DE 

REAGIR E PENSAR DE MODO DIFERENTES. NÃO SE PODE IMPOR 

UM PADRÃO DE COMPORTAMENTO ÚNICO, NEUTRO E 

INDIFERENTE ÀS PECULIARIDADES DA SOCIEDADE. 
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A ALTERIDADE HÁ DE SER UMA MARCA COTIDIANA DE NOSSAS 

ATIVIDADES!!! RESPEITO PELO OUTRO, RESPEITO PELA 

DIFERENÇA. E É ASSIM QUE SE CONSTRÓI  UMA DEMOCRACIA 

PARTICIPATIVA E EQUILIBRADA. 

 

ALIÁS, NÃO TENHO DÚVIDAS DE QUE EM MOMENTOS TÃO 

DIFÍCEIS, A UNIÃO É FUNDAMENTAL. É MOMENTO DE UNIDADE, 

COMUNHÃO, E NÃO MAIS DE DIVERGÊNCIAS. SEREI A 

PROCURADORA GERAL DE JUSTIÇA DE TODOS OS MEMBROS DA 

INSTITUIÇÃO, SERVIDORES E DA SOCIEDADE BAIANA  COMO UM 

TODO, INDISTINTAMENTE, SEM DIFERENÇAS E SEM MÁGOAS. 

ESTAREI COTIDIANAMENTE COM AS PORTAS ABERTAS E UMA 

BELA E APRAZÍVEL VISTA DE NOSSO CENTRO ADMINISTRATIVO 

ESTADUAL PARA ACOLHER A QUEM NECESSITE E ADOTAR AS 

PROVIDENCIAS E ENCAMINHAMENTOS QUE SE IMPUSEREM.  

 

HÁ UM TRECHO DA BÍBLIA SAGRADA QUE CALHA COM PRECISÃO 

NESSE DIA. É UMA CONTUNDENTE PASSAGEM DOS SALMOS 

(CAPITULO 133, VERSÍCULOS 1 A 3): COMO É BOM E AGRADÁVEL 

QUANDO OS IRMÃOS CONVIVEM EM UNIÃO!!! 

 

DE FATO, SOMOS DIFERENTES, TEMOS EXPERIÊNCIAS E 

EXPECTATIVAS DE VIDA DISTINTAS, MAS PRECISAMOS NOS 

UNIR, ATÉ PORQUE, COMO DIZ A MÚSICA, PARA CONSTRUIR  

UMA VIDA NOVA, UM MAIS UM É SEMPRE MAIS QUE DOIS. 
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AQUI É PROPÍCIA A LEMBRANÇA DO HINO AO SENHOR DO 

BONFIM, QUE CLAMAVA: “DAI-NOS A GRAÇA DIVINA, DA JUSTIÇA 

E DA CONCÓRDIA”. 

 

ALIÁS, ESSA UNIAO É NECESSSÁRIA TAMBÉM PARA O 

FORTALECIMENTO DAS GARANTIAS E PRERROGATIVAS 

INSTITUCIONAIS QUE TÊM SIDO TÃO DURAMENTE ATACADAS. 

EVENTUAIS DIVISÕES INTERNAS FRAGILIZAM A NOSSA 

INSTITUIÇÃO, ENFRAQUECEM OS NOSSOS DIREITOS E IMPEDEM 

O RECONHECIMENTO DE NOSSAS MERECIDAS CONQUISTAS. 

 

ESTAMOS SOFRENDO DUROS ATAQUES E GOLPES. POR ISSO, O 

MOMENTO EXIGE ATENÇÃO E CUIDADO. BEM POR ISSO, 

CONCLAMO TODOS OS PROCURADORES E PROMOTORES DE 

JUSTIÇA A PERCEBER QUE A FORÇA E A SOBREVIVENCIA DO 

MINISTÉRIO PÚBLICO BRASILEIRO DEPENDE DA ATUAÇÃO 

INSTITUCIONAL DE CADA UM. PRECISAMOS DAR EFETIVIDADE ÀS 

NOSSAS OBRIGAÇÕES CONSTITUCIONAIS, ZELANDO, 

CUIDADOSAMENTE, DA ORDEM JURÍDICA, DO REGIME 

DEMOCRÁTICO E DOS INTERESSES  SOCIAIS E INDIVIDUAIS 

INDISPONÍVEIS, QUE NOS FORAM ENTREGUES PELO ART. 127 DO 

PACTO CONSTITUCIONAL DEMOCRÁTICO. A CIDADANIA DEPENDE 

DISSO! POR ISSO, A NOSSA TAREFA É FUNDAMENTAL. NÃO 

PODEMOS DESCURAR DA PROTEÇÃO DESSES INTERESSES. 

 

PARA TANTO, PRECISAMOS DE UMA ATUAÇÃO SÓBRIA, FIRME E 

EQUILIBRADA PARA MERECERMOS CREDIBILIDADE PERANTE A 

SOCIEDADE, PERANTE OS ORGANISMOS DO PODER PÚBLICO, AS 

DEMAIS INSTITUIÇÕES E A POPULAÇÃO EM GERAL. UMA 
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CONVIVÊNCIA HARMÔNICA E RESPEITOSA É ESSENCIAL. NÃO 

PODEMOS TRANSIGIR COM ISSO. PIROTECNIAS JURÍDICAS,  

EXACERBADAS ATUAÇÕES MIDIÁTICAS E RADICALISMOS NÃO 

NOS LEVARÃO A NENHUM LUGAR!!! SOMENTE NOS FRAGILIZARÁ, 

SOMENTE ENFRAQUECERÁ O QUE SOMOS E RETIRARÁ A NOSSA 

CREDIBILIDADE.  

 

COMO DIZ O SÁBIO DITADO POPULAR, A SIMPLICIDADE É IRMÃ 

DA PERFEIÇÃO. 

 

DE NADA ADIANTARÁ AO MINISTÉRIO PÚBLICO CONCEBER 

TEORIAS PROFUNDAS E ABSTRAÇÕES GENÉRICAS, SEM 

EFETIVIDADE SOCIAL. SEM IR, COMO DIZ MILTON NASCIMENTO, 

AONDE O POVO ESTÁ! ATÉ PORQUE A CIÊNCIA DO DIREITO 

PRECISA TER CONSCIÊNCIA SOCIAL! 

 

LEMBRO DE UMA PASSAGEM CURIOSA DO SAUDOSO 

EDUCADOR-FILÓSOFO-POETA RUBEM ALVES. CONVIDADO PELA 

SOCIEDADE BRASILEIRA PARA O PROGRESSO DA CIÊNCIA – 

SBPC PARA PROFERIR UMA CONFERÊNCIA SOBRE O TEMA 

CIÊNCIA E CONSCIÊNCIA, - ELE PRODUZIU UM PROFUNDO TEXTO 

SOBRE A MATÉRIA. EM SUAS PROVOCATIVAS PALAVRAS, 

EXPLICOU QUE A “CONSCIÊNCIA MOSTRA O RUMO”. ENTÃO, COM 

SENSIBILIDADE AFIRMOU,  É PRECISO “PARA A CIÊNCIA, UMA 

NOVA CONSCIÊNCIA: A DE TER SAPIÊNCIA”. ATÉ PORQUE O 

CONHECIMENTO É COMO UM BARCO. E “BARCO NADA SABE 

SOBRE RUMOS: DESCONHECE PORTOS E DESTINOS. QUEM 

SABE SOBRE PORTOS E DESTINOS SÃO OS NAVEGADORES. OS 

CIENTISTAS SÃO NAVEGADORES QUE NAVEGAM O BARCO DA 
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CIÊNCIA. OS CIENTISTAS ANTIGOS, FASCINADOS PELO BARCO, 

ACREDITAVAM QUE NEM SERIA PRECISO CUIDAR DOS RUMOS. 

SUA PAIXÃO ROMÂNTICA PELA CIÊNCIA ERA TÃO INTENSA QUE 

PENSAVAM QUE OS VENTOS DO SABER SOPRAVAM SEMPRE NA 

DIREÇÃO DO PARAÍSO PERDIDO. ACREDITAVAM QUE O 

CONHECIMENTO PRODUZIA SEMPRE A BONDADE. POR ISSO, 

BASTAVA QUE SE DEDICASSEM À PRODUÇÃO DO 

CONHECIMENTO PARA QUE A BONDADE A SEGUISSE, 

AUTOMATICAMENTE. INFELIZMENTE, ESTAVAM ERRADOS”. 

 

POR ISSO, NÃO BASTA PRODUZIR CIÊNCIA, É PRECISO AO 

MINISTÉRIO PÚBLICO TER CONSCIÊNCIA SOCIAL E REALIZAR 

ATIVIDADES QUE REVERTAM EM PROL DA COMUNIDADE DO 

ESTADO DA BAHIA – QUE TANTO ORGULHO TEM DAS NOSSAS 

HISTÓRIAS E TRADIÇÕES NA LUTA CONTRA A TIRANIA E O 

DESPOTIMOS.  

 

E EM NOSSO COTIDIANO PRECISAMOS SER FELIZES. É QUE A 

QUALIDADE E EFICIÊNCIA DO TRABALHO REALIZADO SE AMPLIAM 

CONSIDERAVELMENTE QUANDO ATUAMOS COM ALEGRIA, BOM 

HUMOR, GENTILEZA E HUMILDADE. A VENERANDA ALTA DE 

SOUZA TEM UMA FRASE LAPIDAR E POÉTICA SOBRE O ASSUNTO: 

“SEGUE O BEM ONDE FOR, SERVE AO IDEAL QUE TE AQUECE, O 

TRABALHO QUE SE FAZ COM AMOR, É ELE QUE PERMANECE”. 

 

POR OUTRO LADO, PRECISAMOS SER FELIZES COMO PESSOAS 

PARA BEM REALIZAR AS NOSSAS ATIVIDADES. E PARA SER FELIZ 

PRECISAMOS BEM VIVER E CONVIVER COM A ALMA ABERTA. 

FERNANDO PESSOA, SEMPRE PERTINENTE, VISLUMBRAVA QUE 
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A FELICIDADE É ENCONTRAR FORÇAS PARA O PERDÃO, 

ESPERANÇAS PARA AS BATALHAS E AMOR PARA OS 

ENCONTROS COM OS HUMANOS. 

 

SOU FELIZ! E ESTOU MUITO FELIZ PELA CONFIANÇA DEPOSITADA 

PELO RECONHECIMENTO DO TRABALHO. VAMOS LEVAR ADIANTE 

UM PLANO DE GESTÃO PARA ESSE PRÓXIMO BIÊNIO COM 

ALEGRIA, HUMILDADE, CRIATIVIDADE E DIÁLOGO. A 

PARTICIPAÇÃO DE TODOS É FUNDAMENTAL PARA O SEU ÊXITO!!! 

 

ASSIM SENDO, PRECISAMOS FAZER O BEM PELAS PESSOAS, 

FAZER O BEM PELA SOCIEDADE, DEIXANDO VAIDADES E 

DIVERGÊNCIAS INSTITUCIONAIS EM SEGUNDO PLANO.  

 

NELSON MANDELLA, COM A MESMA PERSPECTIVA, ASSEGUROU: 

“É A DIFERENÇA  QUE FAZEMOS NAS VIDAS DOS OUTROS QUE 

DETERMINARÁ A IMPORTÂNCIA DA VIDA QUE LEVAMOS”. 

 

QUIS A CONTESLAÇÃO DE COINCIDÊNCIA QUE ESSA 

SOLENIDADE DE HOJE CAÍSSE NO DIA INTERNACCIONAL DA 

MULHER. QUE COINCIDÊNCIA! TOMO,ENTÃO, A OPORTUNIDADE 

PARA LEMBRAR QUE “PRECISAMOS ENCORAJAR MAIS 

MULHERES A SE ATREVEREM A MUDAR O MUNDO”, CONFORME A 

PROPOSIÇÃO DA ESCRITORA NIGERIANA CHIMAMANDA ADICHIE. 

 

RUMANDO PARA O FINAL, ATÉ PORQUE ADVERTE O PROFESSOR 

EDIVALDO BOAVENTURA QUE UM BOM ORADOR PRECISA FALAR 

EM PÉ PARA SER VISTO E BREVE PARA SER RESPEITADO, 

QUERO AFIRMAR QUE O MINISTÉRIO PÚBLICO DA BAHIA É E 



9 
 

PERMANECERÁ FIRME NO PROPÓSITO DE SERVIR À NOSSA 

POPULAÇÃO. SEREMOS SEMPRE UMA INSTITUIÇÃO 

VOCACIONADA À DEFESA DA POPULAÇÃO E DOS VALORES MAIS 

RELEVANTES À DEMOCRACIA PARTICIPATIVA.  

 

EM SUAS CRÔNICAS RECENTEMENTE PUBLICADAS, BOB DYLAN, 

O LENDÁRIO ARTISTA, MERECEDOR DO PREMIO NOBEL DE 

LITERATURA, DISSE QUE A MAIOR VIRTUDE DE SEU SUCESSO É 

SEMPRE ESTAR SE REIVENTANDO. EM RECENTE ESPETÁCULO, 

INCLUSIVE, BRINDOU AO PUBLICO COM A FRASE: “BEM VINDO  

AO SHOW QUE NUNCA ACABA”. 

 

POIS BEM, VAMOS NOS REIVENTAR PARA ATENDER ÀS 

NECESSIDADES DA SOCIEDADE BAIANA E PARTICIPAR DA 

CONSTRUÇÃO DE UM TEMPO MAIS JUSTO, MAIS DIGNO E MAIS 

SOLIDÁRIO.  

 

POR FIM, TODAS AS PESSOAS EXISTEM PARA SEREM 

FELIZES. É ESTE O FIM ÚLTIMO DA EXISTÊNCIA HUMANA. 

COMO DIZ O ESCRITOR MAIOR ARGENTINO JORGE  LUIS 

BORGES  A FELICIDADE É A MEDIDA DE TODAS AS COISAS 

DA VIDA.  

 

CONCLAMO TODOS AQUI, ENTÃO, A EXPERIMENTAR A 

FELICIDADE. A FELICIDADE DE PERTENCERMOS A ESSA 

INSTITUIÇÃO GUERREIRA, QUE PRESTA SERVIÇOS TÃO 

RELEVANTES AO PAÍS E À BAHIA. A FELICIDADE POR 

EXERCER UMA ATIVIDADE PROFISSIONAL DIGNA E COM 
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RECONHECIMENTO. A FELICIDADE DE PODERMOS UTILIZAR 

O CONHECIMENTO COMO FORMA DE TRANSFORMAÇÃO 

SOCIAL PARA A MELHORIA DA VIDA EM SOCIEDADE  E DOS 

ANSEIOS POPULARES. 

 

ACHO QUE SOMOS PRIVILEGIADOS: POUCAS PROFISSÕES, 

COMO A NOSSA, PODEM FAZER O BEM PELO SEMELHANTE 

TÃO CLARAMENTE, TÃO GRANDIOSAMENTE. ENTÃO, 

SIGAMOS NA VERDADEIRA MISSÃO DO MINISTÉRRIO 

PÚBLICO BAIANO, FAZER O BEM PELA POPULAÇÃO DA 

BAHIA, EM ESPECIAL PELAS PESSOAS MAIS CARENTES E 

NECESSITADAS E, ASSIM, VAMOS CHEGAR MAIS PERTO DE 

DEUS!  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


